



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE NOVIEMBRE DE 1789.

Schalholt, en Islanda, 14 de Agosto.

A las 4 y $\frac{1}{2}$ de la mañana del 10 de Julio se experimentó aquí un terremoto muy fuerte. No solo cayéron muchas casas de la Ciudad, sinó que se han hendido algunas montañas grandes, y se ha abierto la tierra en varios parages, formándose hendeduras muy profundas y de 6 pies de ancho. Parte de las aguas del lago grande de Thingvallevate, que tiene de 8 á 10 millas de circunferencia, salió de su recinto, y rebalsando hácia el Sudeste formó allí otro lago. De las aberturas, que se hicieron en algunos peñascos, brotó agua hirviendo. Continuaron los vayvenes con tanta frecuencia, desde aquel dia hasta el 15, que apenas mediaban 5 minutos de uno á otro. Todas las gentes habitan en tiendas que se han hecho en los campos.

Varsovia 12 de Octubre.

Volviendo la Dieta á ocuparse en el nombramiento de Mayores generales y Brigadieres decidió que se haria desde ahora; pero que los sugetos promovidos á dichos empleos no gozarán sueldo hasta que la Cámara lo mande. Consiguientemente á esta resolucion propuso la Junta de Guerra para Mayores generales á varios militares escogidos entre los que actualmente sirven; y habiendo los Estados remitido al Rey la consulta nombró S. M. al Príncipe Joseph Poniatowsky, á Mr. Zabiello, Nuncio de Livonia, y Mrs. Suffczinski, y Kosciuszko. Al mismo tiempo confirió el Gobierno de Kamienieck á Mr. Orłowski.

Tratóse despues del nombramiento de Brigadieres y Sub Brigadieres, y suscitándose la cuestión de si debia hacerse por el Rey ó por los Estados, y si pertenecia á la Junta de Guerra presentar la lista de los Oficiales pretendientes á este ascenso, no diéron lugar los debates á que por entónces se resolviese el asunto.

Stockolmo 13 de Octubre.

Parece que la campaña de Finlandia, aunque contraria en general á las armas Suecas, concluirá con alguna ventaja nuestra, así como la tuvo en sus principios. Ademas del puesto de que la Brigada del Baron de Armfeld se apoderó con una intrepidez maravillosa, se ha hecho tambien dueño el General Steding de otro puesto muy favorable, cerca de Nyslot.

lot. Nuestras cañoneras han apresado otro bergantín Ruso recién construido.

Ha estado algunos días indispuerto el Rey, pero á la partida del último correo quedaba muy restablecido.

Hoy se dió la sentencia contra los Mayores Suecos Jagerhorn, Klick y Glassienstierna, el Capitan Ladou y el Sub-Teniente Von Essen, que en la actual guerra con Rusia dexáron el servicio de su patria, y se pasáron á los enemigos. Han sido sentenciados á pena de muerte, confiscacion de todos sus bienes, degradados y declarados infames, y sus nombres puestos por manos del verdugo en la horca en Stockolmo, Abo y Wasa.

S. M. ha perdonado la vida al General Kaulbars, que debia perderla por sentencia del Consejo de Guerra; pero queda sin mando ni empleo alguno.

Segun una carta de Carlsrona salió de allí el día 9 la esquadra grande mandada por el Duque de Sudermania.

Praga 6 de Octubre.

Se han recibido órdenes de Viena para hacer una leva de 16000 hombres en este Reyno, formar almacenes en él, y reparar todas sus fortalezas.

Refieren varias noticias del Ejército Ruso que el Príncipe Potemkin presenció el encuentro acaecido el 24 de Setiembre á dos millas de Bender. No hablan dichos avisos de que los Rusos hagan movimientos que indiquen su aproximacion al Danubio, y parece que hasta ahora no tienen mas objeto que cercar la mencionada plaza de Bender, á fin de tomarla por hambre.

Viena 16 de Octubre.

S. M. I. ha promovido á Feld Mariscales de sus Ejércitos los Generales Condes de Wallis y de Colloredo; á Tenientes Generales los Mayores generales Klebeck y Alton, y á Mayores generales los Coroneles Lichtemberg, Wernek, Lauer, Argenteau, Collovrath y Aufers. Asimismo ha conferido al Mayor general Baron de Karaczai el Regimiento de caballos ligeros de Richecourt.

Queriendo dar tambien este Soberano una señal de su satisfaccion al Mariscal Laudon, por el importante servicio de la conquista de Belgrado, le envió uno de los escudos ó cruces de Maria Teresa, de que acostumbra servirse el Emperador como Gran Maestre de la Orden; está guarnecido de diamantes y tasado en 6000 florines del Imperio. Además ha mandado que el Regimiento de caballos ligeros, que se llama de Laudon, conserve perpetuamente su nombre, á fin de recordar á la posteridad las grandes hazañas de este héroe. Dícese igualmente que S. M. I. le dará una hacienda considerable.

El extracto de la relacion de la batalla campal, dada á 22 de Setiembre entre Tirgukuli y Martiniesti, por las tropas Imperiales aliadas contra el Ejército del Gran Visir Kudschuk Hassan, es como sigue.

„Habiendo sabido el Príncipe de Cobourg el 28 de Setiembre que el Gran

Gran Visir estaba en marcha al frente de un ejército poderoso, y con numerosa artillería para pasar hacia Martiniesti, al lado de acá del río Rimnik, despachó un correo al General Suwarow á fin de concertar los movimientos de ámbos cuerpos, y dispuso á sus tropas para el ataque. El 19 llegó Suwarow con las suyas al río Sereth, y lo atravesó el 20; el mismo día se tuvo aviso de que los enemigos establecían un campo pequeño en las alturas á la otra parte del Rimna, formándolo las tropas del Hospodar Mourojeni. El cuerpo Ruso se juntó el 21 con el del Príncipe, y se apostó en el ala derecha; á las 7 de la tarde emprendieron la marcha en dos columnas, y el 22 ántes del día atravesaron el Rimna, formándose luego el ejército en orden de batalla. Los Turcos apostados en Tirku-kakuli descubrieron á las 5 de la mañana el cuerpo Ruso que se dirigía hacia las alturas, y acometieron en número de 600 hombres el quadro del ala derecha; pero aunque lo atacaron de cerca no pudieron romperle por ningun lado. Entretanto el Mayor Mathiassowsky al frente de su division de Húsares y de 6 esquadrones de Carabineros, Cosacos y Arnautas acometió tan velozmente á los enemigos por el flanco y por la espalda, que los derrotó y puso en fuga, persiguiéndolos hasta su propio campo. En seguida se apoderó de las alturas el General Suwarow, y ordenó allí la caballería. Noticioso el Gran Visir de este suceso, y de los movimientos del Ejército aliado, destacó de su campo principal mas de 1800 caballos á socorrer á aquel cuerpo Turco, y atacar el ala izquierda de los Rusos. Corrió á impedirlo el Príncipe de Cobourg; los Turcos llegaron hasta la division de los Húsares de Barco apostada con 6 esquadrones de Carabineros en el ala izquierda de los Rusos, y la atacó. La caballería tomó por la izquierda y avanzó con un quadro de infantería; diéron sobre el enemigo y le forzaron á ceder; y aunque repitió el ataque le obligó á abandonarlo la brigada de Karaczai.— Junto el cuerpo enemigo con las tropas desalojadas del campo pequeño intentó desordenar el ala derecha de los Rusos, pero el General de estos los rechazó al instante. Despues se formaron los Rusos en línea con el ala derecha del Príncipe de Cobourg; y habiendo descansado un breve rato, marcharon todos contra el Ejército principal. Toda la infantería enemiga, en la qual se contaban 4000 Genízaros, se hallaba baxo las órdenes del Aga Baxá, delante del bosque de Kringu-Meilor en unos atrincheramientos defendidos con 28 cañones; la caballería ocupaba la derecha é izquierda del bosque. Hiciéron los Turcos un fuego vivísimo de artillería, y atacaron todo el frente; maniobraron despues para acometer á las tropas combinadas por su izquierda y su espalda, mas nuestro fuego de artillería y fusilería les impidió conseguir su intento. El General Karaczai, apostado en el ala derecha, cargó con tal denuedo á los Turcos que le atacaban, que los hizo retroceder; y el General Suwarow acudió á forzarles á retirarse, y entrar en el bosque y en el campo atrincherado detras de Rimnik. Tratóse de arrojarlos de allí; y para esto mandó el Príncipe atacar las trincheras del

bosque. Púsose la caballería delante de la infantería, y cayó sobre los Genízaros con tanto ímpetu que abandonaron sus cañones, internándose mas en la espesura de los árboles; persiguiólos la infantería; entró en las trincheras, y obligó á los enemigos á retirarse y huir. Un número crecido de Genízaros, que se obstinaba en defender sus cañones, perdió la vida. Recorrióse en esto todo el bosque; pero no se encontró al enemigo, el qual huía con toda precipitacion. Fuéron los nuestros al alcance para impedirle se acogiese á su campo atrincherado de Rimnik; y aunque llegó á él, lo abandonó inmediatamente en el mayor desorden y atravesó desde luego el rio dexando su campamento, artillería, municiones y todos los bagages. Veíase el rio cubierto de 30 á 40 carros cargados, de 50 cañones y morteros, de barriles de pólvora, camellos &c.; y todo ello formaba una especie de dique, que detenía la corriente del agua. Durante la batalla estuvo el Gran Visir sobre una altura inmediata al bosque, desde la qual dió sus órdenes; pero quando advirtió en nuestro ataque hácia el bosque, salió de aquel puesto para acogerse al campo, y mandó tirar á metralla contra sus propias tropas que huían, hasta que viendo que este medio no servia á detenerlas, tomó tambien el partido de huir.— Antes de esta accion se componia el Ejército del Gran Visir de 90 á 100000 hombres, y por consiguiente era 3 veces superior al de sus enemigos. Baxo las órdenes de aquel Xefe Turco mandaban 6 Baxaes. Empezó el combate al salir el sol, y duró mas de 11 horas consecutivas, sin que en este tiempo cesase el fuego de artillería. Así durante el combate, como luego en el bosque, perdiéron los Otomanos al pié de 70000 hombres; pero el número de prisioneros es cortísimo, porque los Turcos no quieren darse á partido. En el Ejército aliado no pasan entre muertos y heridos de 300 á 400 hombres, y 300 caballos. Se han cogido á los enemigos unas 100 banderas, 6 morteros, 7 cañones de grueso calibre, 64 de campaña, y considerable cantidad de municiones. Despues de la accion se formáron los aliados en orden de batalla delante del campo Turco, y pasáron allí la noche.— El 23 avisáron las patrullas que el Gran Visir habia abandonado al fin su quartel general, habiendo incendiado ántes los almacenes. El 24 se puso en marcha el Ejército combinado; el cuerpo Ruso debia volver el 25 á Burlad, y el Príncipe de Cobourg irá tambien á su anterior situacion cerca de Gerlévzely y Goliek.”

Francfort 20 de Octubre.

Expresan las cartas de Semlin que el asalto dado por los Áustriacos á la Ciudad de Belgrado costó al Emperador 4500 hombres, y cerca de 6000 á los Turcos. El número de prisioneros llega á 600.

Se han destacado de aquel Ejército principal el Príncipe de Waldeck y el General Browle para ir al encuentro del Seraskier Abdy Baxá.

El cuerpo de Voluntarios del General Otto se halla en los contornos de Semendria.

Londres 27 de Octubre.

Antes de ayer se celebró el cumpleaños de la coronacion del Rey con salva de la artillería del Parque y de la Torre, y repique general.

Se ha conferido la Comandancia general de Jamayca y sus dependencias al Conde Carlos de Effingham, que ha prestado ya su juramento en manos de S. M.

El importe total de varios derechos de rentas públicas, como Aduanas, sisas, papel sellado y otros, recaudados en la semana que concluyó el día 12 de este mes, ascendió á 265,477 libras esterlinas: que viene á ser cerca de 82,053 libras mas que en la misma semana del año anterior.

Han vuelto á este puerto 52 embarcaciones despachadas á la pesca de Groenlandia, y ha traído 147 ballenas, 18 osos, 26 unicornios y 3667 becerros marinos, que entre todos han dado 2505 barricas de sain.

No tardará en armarse la fragata Pandora en Chatham, donde tambien se alista la nombrada *Brune*.

Dícese que los Capitanes de Marina Laforey y Duque de Clarence serán promovidos á Contra-Almirantes, y que no habrá otra promocion en la Real Armada este año, ni en los 6 primeros meses del que viene.

Palermo 21 de Setiembre.

Acaba de conceder el Ministerio de Nápoles á la Orden de Malta 300 esclavos, que trabajaban en los varios arsenales de Sicilia. Aquí se han embarcado ya 100 en 2 galeras de la Religion. Los restantes se sacarán de Mesina, Siracusa, Trapani y Melazzo. La manutencion de estos forzados, cuyo número es muy grande en nuestros arsenales, es sumamente dispendiosa al Gobierno.

La Diputacion general de estudios de esta Ciudad ha nombrado por Director del Gabinete de anatomía á Mr. Ferrini, y para Director del de Historia natural á Mr. Calippo. Tambien nombró á Mr. Balsamo para Catedrático de Agricultura; y á Mr. Palazoto para demostrador en la escuela nueva Veterinaria. Al mencionado Catedrático Balsamo ha encargado la Diputacion viage por Italia y pase luego á Inglaterra para adquirir nuevos conocimientos útiles á su profesion. El de anatomía irá á estudiar á Ferrara, y perfeccionarse en Leon de Francia.

Ha señalado S. M. Siciliana 1^o onzas de oro para formar un jardin botánico nuevo, que dé mayor hermosura al jardin público de San Erasmo.

Antequera 2 de Noviembre.

Esta Ciudad celebró el 18 de Octubre la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV: levantó el Real pendon el Regidor Decano Marques de la Peña. En los actos de proclama se arrojaron al pueblo monedas de plata con la inscripcion CAROL. IV. D. G. HISP. ET IND. R. 1789, y por el reverso SINGILIA LUBENS: IN EIUS ACCLAMAT. D. Se colocó luego el estandarte en el balcon principal de las

Casas de Ayuntamiento, donde estaba manifiesto el retrato del Rey Ntro. Sr. baxo dosel con las correspondientes guardias, y distribuidas proporcionadamente en las inmediaciones tres orquestas, que tocaron varios conciertos en las noches del 17, 18, 19 y 21 en que tambien hubo iluminacion general, sirviéndose al numeroso concurso un abundante refresco. En la mañana del 21 asistió el Ayuntamiento, guardando las ceremonias, a la Iglesia Colegial, donde se ofició una misa solemne, y cantó *Te Deum* por la exáltacion de S. M. al Trono; sucesivamente procuráron los Gremios contribuir con varias invenciones á la diversion pública, dándose fin con corridas de novillos.

Ferrol 4 de Noviembre.

Ayer á las 2 y $\frac{1}{2}$ de la tarde se botó felizmente al agua en este arsenal la fragata del Rey nombrada la Pálas, de porte de 34 cañones.

Málaga 3 de Noviembre.

Hoy entró en este puerto la saetía Jesus, Maria y Joseph, procedente de Campeche. Conduce 27,900 pesos, y 1401 quintales de palo de tinte.

Cádiz 6 de Noviembre.

A 3 del corriente llegó aquí la polacra S. Joseph, que viene de la Guayra con 2500 pesos, 1647 fanegas de cacao, 1263 libras de añil, y 130 de café.

Madrid 17 de Noviembre.

El Rey se ha servido conferir el empleo de Teniente Coronel del Regimiento de Infantería de América al Coronel Marques de la Cañada, Capitan del de Ultonia: Compañía de Granaderos en el de Irlanda al Capitan del mismo Cuerpo D. Juan Bautista O-Reilly: Compañías de Fusileros en los de España, Corona y Brusélas á los Tenientes Don Antonio Campos, D. Antonio Falques y D. Joseph Fery, los dos primeros graduados de Capitan; y la primera Compañía de las dos de la dotacion de la Plaza de Melilla al Teniente con el propio grado D. Fernando Moyano.

Asímismo ha conferido el Gobierno de la Plaza de Pamplona al Mariscal de Campo D. Vicente Dusmet: el Gobierno militar y político de Vich al Coronel D. Joseph Federico, Teniente Coronel del Real Cuerpo de Artillería: el de Cervera en Cataluña al Coronel D. Domingo de Wyels, Capitan del Regimiento de Reales Guardias Walonas; y el Corregimiento de Calatayud á D. Vicente Perales, Cadete de la Compañía Española de Reales Guardias de Corps.

Tambien ha provisto S. M. la Tenencia de Rey de la Plaza de Sta. Cruz é isla de Tenerife en Canarias en el Teniente Coronel D. Manuel de Salcedo, Sargento mayor de la misma: esta Sargentía mayor en el Capitan Don Marcelino Prat y Ribera, que tiene igual empleo en la Plaza é isla de la gran Canaria; y esta resulta en D. Joseph Barreyro, Capitan agregado á las Compañías de Infantería fixas de aquellas islas.

Condescendiendo el Rey á la solicitud de D. Jorge Aстрадаi en consideracion á su edad y achaques, ha venido en concederle jubilacion, con medio sueldo, de la Intendencia de la Provincia de Valladolid; nombrando para servirla con el Corregimiento unido que obtenia á D. Francisco Xavier de Azpiroz, Intendente de la Provincia de Toro, y para esta resulta á D. Manuel Bocalan Manrique de Lara, Regidor de la Ciudad de Valladolid.

S. M. se ha dignado conceder la merced de título de Castilla á D. Francisco de Valencia Fernandez del Castillo, para sí, sus hijos, herederos y sucesores perpetuamente, con la denominacion de Conde de Casa-Valencia, afecto al empleo de Tesorero de la Casa de moneda de Popayan, y renta que con la misma perpetuidad le está asignada de 50 pesos fuertes, y goza en forma de vínculo y mayorazgo; entendiéndose dicho título libre perpetuamente de los derechos del servicio de lanzas y de la media-anata, por equivalente del abono que dexó de hacerse á su casa de considerables cantidades que se le debia, de resultas de la incorporacion á la Corona de aquella Casa de moneda.

A 13 de Julio último falleció en su casa de la Villa de Ares, Reyno de Galicia, á los 59 años y $\frac{1}{2}$ de edad el Sr. D. Ramon de Ribera y Peña, del Consejo de S. M., y su Fiscal en el Supremo y Cámara de Indias; habiendo servido al Rey por espacio de mas de 21 años en las plazas de Oidor de la Real Audiencia de Charcas, Alcalde del Crimen de Lima, Oidor de la misma y de Cádiz, y Presidente interino de su Real Contratacion, con zelo y desinteres; desempeñando con integridad quantas comisiones se pusieron á su cuidado.

D. Ventura Flotats, vecino y del comercio de Cádiz, remitió en 22 de Setiembre último á D. Joseph Soler, del comercio de Villanueva y Geltru, Principado de Cataluña, con pliego dirigido por Valencia y Tarragona, cinco vales Reales de á 300 pesos de 1.º de Julio, números 38988, 39367, 41158, 42157 y 44099, con endosos de dicho Flotats á favor del citado Soler; y habiéndose extraviado se suplica al sugeto que supiese de ellos acuda para su entrega en Cádiz en casa del mismo D. Ventura Flotats: en Villanueva en la del expresado D. Joseph Soler; y en esta Corte á D. Felipe Cabañes en la de los Sres. Velada, hermanos y compañía, plazuela del Angel número 27 quarto principal.

Vida, virtudes y favores de la Sierva de Dios Maria Jacinta Enguñdanos y Cuesta, natural de la villa de Casasimarro, Obispado de Cuenca, donde murió el año de 1786: compuesta por el Dr. D. Joseph Clemot y Lara, Catedrático de Filosofia y Sagrada Teología en el Seminario de S. Julian de dicha Ciudad, y al presente Cura Párroco de la expresada Villa. Es obra no tanto histórica quanto doctrinal ó instructiva, porque con ocasion de los favores que en ella se refieren, y con la mira de preocupar y responder á los reparos que contra algunos pudieran ofrecerse y objetarse, se ponen por su autor varias doctrinas, notas y disertaciones con que se desatan, y al mismo tiempo se explican los puntos mas principales y dificultosos de la Teología mística, y otras cosas muy útiles para los Directores y Padres espirituales: un tomo en 8.º prolongado de marquilla. Se hallará en casa de Fernandez, frente á S. Felipe.

Hijos de Madrid, ilustres en santidad, dignidades, armas, ciencias y artes; diccionario histórico por orden alfabético de sus nombres: su autor D. Joseph Antonio Alvarez y Baena. Tomo 1.^o A, B, C, D, E. Esta obra de que ya tiene alguna noticia el público, por haberla prometido el autor en el Compendio de las Grandezas de esta Villa, y anunciádola D. Antonio Pons en el prólogo de su tomo último del Viage de España hablando de Diego de Guevara, formará quatro tomos en 4.^o, y se ha trabajado con la mayor diligencia é investigacion de archivos, libros y documentos. En ella se encontrarán nuevas noticias literarias en que se ven corregidos aun los mas celebres escritores; las familias y casas ilustres, honores en sus ascendientes que ignoraban; y las Religiones, Ciudades y pueblos, varones ilustres que desconocian; pues con el mayor desinterés se procura no solo dar á Madrid la gloria de que conozca sus excelentes hijos, sino restituir justamente á cada uno lo que le pertenece. Comprenderán los quatro tomos cerca de 1500 artículos, entre ellos mas de 500 escritores que podrán formar una biblioteca Matritense, con noticia individual de las obras impresas y manuscritos que dexáron, y mas de otros tantos desconocidos, dando una breve razon de su vida, empleos y acciones, guardando dentro de cada letra el orden cronológico. Va adornada de varias lápidas sepulcrales y versos, así de los mismos como en su elogio; llevará al fin un copioso índice de apellidos, y una noticia de sugetos que varios autores hacen naturales de Madrid y no lo son, señalándoles sus verdaderas patrias. La obra acreditará que nada se pondera, y que de ningun pueblo ni Provincia se ha escrito otra igual. Se hallará con el Compendio de las Grandezas de Madrid en casa de Baylo, calle de las Carretas.

Crianza física de los niños desde su nacimiento hasta la pubertad, y método seguro de robustecer la especie humana contra los insultos de las enfermedades; traducido del Frances por D. Patricio de España. El asunto de esta obra es el de mayor interés que puede presentarse, y merece hacerse tan familiar y comun que llegue á manos de todos los padres y madres de familias, y de aquellos á quienes está encargada la crianza de la niñez y juventud, para que hagan la aplicacion de sus máximas y consejos saludables: un tomo en 8.^o Se hallará á 6 rs. en pergamino, y 7 en pasta, en la Librería de Frances, frente á S. Felipe.

El tomo 22 del Semanario erudito, se hallará con los antecedentes en el Despacho de dicha obra, calle del Leon, esquina á la de Francos.

El teatro reformado: obra escrita en Italiano por D. Francisco Milizia; traducida é ilustrada con notas por D. J. F. O.: un tomo en 8.^o Véndese á 8 rs. en pasta, y 6 á la rústica, en la Librería de Frances, calle de las Carretas. Contiene esta obra 12 capítulos, y en ellos los títulos siguientes: del teatro en general: reglas comunes á todo drama: de la tragedia: reglas de la tragedia: historia de la tragedia: de la comedia: reglas de la comedia: historia de la comedia: de la pastoral: de la ópera: del argumento del drama en música: de la música: influencia de la música: esencia de la música: de la sinfonia: del recitado: de las arias: de los actores: de los bayles: de la decoracion: del teatro material: descripcion del teatro antiguo: descripcion del teatro moderno: comparacion del teatro antiguo con el moderno: idea de un teatro nuevo: causas de los defectos del teatro, y medios para restablecerlos.

Plano de Belgrado, Semlin y sus contornos. Se hallará en casa de Sancha, á la Aduana vieja.